

Hacia un Salto Cualitativo, Migración y Desarrollo en México y el Norte de Centroamérica

Hugo Rafael López Mazariegos

“La frontera es un ídolo cuando se usa como barrera, para rechazar al otro”

Claudio Magris.

Presentación

Tengo el agrado de reseñar el libro “Hacia un Salto Cualitativo, Migración y Desarrollo en México y el Norte de Centroamérica” elaborado por la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales FLACSO sede académica Guatemala, en el que se expone de manera sistemática, pero exhaustiva, el tema de la migración.

El fenómeno migratorio es, sin duda, tan viejo como la humanidad y esencial a su condición. Pero los sentimientos a él asociados no son, generalmente, ni positivos ni satisfactorios. Probablemente porque en toda migración hay una pérdida y un riesgo, una desposesión y un temor, en mayor o menor medida. Hay un inevitable abandono de lo propio en su ámbito externo, por una multiplicidad de causas que fuerzan la partida. Al mismo tiempo es una apuesta a lo desconocido, sin certezas, sin referencias, sin garantías. Este enorme salto cualitativo solo resulta comprensible en condiciones de gran vulnerabilidad, acuciados por la necesidad, por el deseo de sobrevivir, por la esperanza de un mañana mejor.

El libro retoma la perspectiva disciplinaria tomando datos de la demografía, arquitectura, sociología, antropología, ciencias políticas, economía y la historia. Asimismo, su metodología incorpora una gran variedad de perspectivas y métodos tanto históricos como antropológicos.

a.- Análisis de su contexto académico-geopolítico:

Su formación académica versa en un PhD en Ciencias Políticas por la Universidad de Hamburgo-Alemania, importante visualizarlo ya que pertenece a la generación de la Alemania unificada y esto es determinante en su forma de abordar el prolegómeno, es decir nos devela su episteme en este caso: liberal, ya que aboga por el Capitalismo Social de Mercado cuando se ubica en la lectura del modelo económico; defendiendo un sistema político con controles al mercado, para que a través de esta intervención se puedan implementar políticas públicas sociales, traducándose el llamado Estado de Bienestar. Experiencia personal por ser ciudadano

alemán ya que, si recordamos desde la Segunda Guerra Mundial en Europa especialmente en Alemania; el país hegemónico de ese momento- Estados Unidos- utiliza como estrategia para frenar al Socialismo Soviético, la política exterior de la condonación de la deuda en la reconstrucción de Alemania, hasta llegar al punto de hacer fluir la Social Democracia. Para el caso de América Latina le podríamos agregar el término de Social Democracia Liberal.

Desde el 2011 dirige el programa Migración y Desarrollo de FLACSO Guatemala, pero antes de radicar en el país de manera permanente, estuvo realizando trabajo de periodismo en México, además trabajó para la Fundación Friedrich Ebert en este país, encargándose del tema de comunicación, formación política especialmente para jóvenes. Se realiza esta arqueología tanto del Doctor como de su entorno, para poder analizar y ver que después de la Segunda Guerra Mundial y la caída del muro de Berlín, Alemania se constituye como una potencia que controla Europa, abanderando el sistema económico-político de la Social Democracia. Así pues, durante las últimas décadas del siglo XX y el Siglo XXI impone también como parte de su hegemonía a Europa, empujando un nuevo orden mundial multipolar.

b.- Análisis de la obra:

Hasta el momento es difícil encontrar dentro de la academia alemana, intelectuales que no estén fuera de la influencia epistémica del pensador Von Humboldt, episteme euro centrada con una versión muy propia de la historia; validándola como universal, cartesiana y civilizatoria.

Aparte de ser compilador del libro denominado: “Hacia un salto cualitativo, Migración y Desarrollo en México y el Norte de Centroamérica”, también hace una introducción y las conclusiones de los aportes de los diferentes escritos que integran el libro utilizando las categorías y procesos históricos en los que se ubica y se posiciona epistémicamente: Revolución Francesa resaltando sus postulados fundantes como: libertad, igualdad y solidaridad, sujetos de derecho, migración y desarrollo, relaciones de poder, remesa de uso colectivo, Derechos Humanos, el principio de subsidiaridad.

El doctor Dirk sostiene: que los Estados -tanto los expulsos- como los receptores, las economías y relaciones de poder, afectan a los que migran como a los que se quedan; y que el Derecho Humano Individual del migrante no puede ser la única respuesta al fenómeno de la migración.

Es en este sentido cuando le hace una crítica fuerte a la forma y estrategia que ha mantenido el neoliberalismo desde las políticas de Ajuste Estructural para el Sur global, en el abordaje del fenómeno de la migración.

Más bien, él incentiva en la introducción y sugiere que se aborde el prolegómeno de la migración a través de estudios e investigaciones que conlleven a una profundización, con un enfoque especializado y que una vez comprendido, pueda ser adoptado y aplicado, para que pueda generar una discusión sobre las migraciones y el desarrollo en la región a otro nivel. Este planteamiento puede develar dos análisis desde nuestro punto de vista:

Primero, es que realmente se quiera develar las causas a través de generar procesos de investigación con rigor académico, no sólo para conocer sino para crear e implementar programas en favor del desarrollo local capitalista de los países expulsores.

Segundo, en este momento de crisis que está viviendo el Triángulo Norte (Guatemala, Salvador, Honduras) a consecuencia de la aplicación de la política exterior de Donald Trump, misma que ha generado en gran medida, a que el porcentaje del PIB en las macroeconomías de dichos países bajen su crecimiento que indudablemente ha beneficiado en mayor medida a la circulación, acumulación de capitales desde los años 80's a las oligarquías del Trifinio, específicamente las del sector financiero-bancario, cooperativo, el de la construcción y transnacionales de las que distribuyen productos locales de consumo, hasta mercaderías de la rama automotora, es decir, no les importa el "desarrollo" del migrante y su familia, sino más bien el fortalecimiento del modelo económico excluyente que impera en la región de los países del Triángulo Norte.

Este posicionamiento lo sustenta con el análisis histórico del fenómeno migratorio desde un contexto global, donde resalta las recientes migraciones de niños de Latinoamérica viajando solos en busca de sus padres, las migraciones de Medio Oriente hacia Europa a consecuencia de las guerras generadas por el nuevo orden mundial, generando a nivel mundial una estrategia a través de los medios masivos de información creando así luchas ideológicas, políticas con el surgimiento de categorías como el terrorismo, dejando muy claro que toda esta crisis tiene sus orígenes cuando finaliza la Guerra Fría en la década de los 80's conflicto ganado por Estados Unidos donde logra colocar el símbolo del mundo Neoliberal por la derrota de la Unión Soviética, rescatando otra categoría muy clara de su mirada epistemológica que en esa batalla bipolar del conflicto acaecido entre las potencias antes mencionadas era en cierta manera subsidiaria, no como las problemáticas gobernadas por el neoliberalismo y la especulación

financiera tan libres y sin ninguna regulación por la política, es tan así que se ha sobrepasado la “protección de la dignidad humana y los derechos individuales de los migrantes”.

Es tan alarmante para el compilador del libro este modelo económico imperante, abro comillas para leer lo que dice literalmente: “El neoliberalismo es un nuevo orden mundial sin poderes estatales que no logra cuidar a los más desprotegidos y garantizar un mínimo de políticas sociales, llevando al mundo a un modelo según su imagen, el de las multinacionales al control total de todo, generando así:

- La multiplicación de guerras civiles y refugiados, como ejemplo los casos de Libia, Siria, Irak, El Congo y Somalia.
- Países expulsores con múltiples prácticas de violaciones masivas de Derechos Humanos tanto de los estados (expulsores, de tránsito como los receptores).
- La falta de un orden estatal funcional.
- Una libre circulación de capitales y productos comerciales desde el trabajo esclavo en el Sur global como una nueva división internacional del trabajo.
- Reacomodo de tareas entre las economías del mundo, donde sólo las élites económicas y globalizadas son las que ganan.
- Se ha generado gran desigualdad no sólo entre países del Sur global, sino que también en primer mundo.
- Cómo organizar la economía ya no se decide en las urnas como antes sino entre las élites internacionales y multinacionales.
- Los países del Triángulo Norte (Guatemala, Honduras, Salvador) son dependientes de las remesas en sus respectivas economías visibilizando porcentajes hasta del 9% en su PIB.
- En los países para el Triángulo Norte no existen políticas encaminadas como en el caso mexicano para generar procesos de crecimiento económico dentro de las comunidades, aunque dentro de la geopolítica este en marcha el “Plan para la Prosperidad del Triángulo Norte”.

Posicionamientos que cierra con la gran preocupación medular para él es: Que estos tres países no cuentan ni con los recursos y ni con los estudios que puedan profundizar y leer el fenómeno de migración y desarrollo, ya que el compilador como todo buen social demócrata cree mucho

en el desarrollo capitalista liberal desde el uso adecuado de las remesas colectivas como lo deja puntualizado en la introducción y conclusiones.

Es necesario debatir mucho al respecto sobre si es factible desde una mirada social-demócrata lograr que las grandes desigualdades disminuyan, además este modelo económico es muy propicio para desestimular estos pequeños intentos de crecimiento económico comunitario, es necesario que nosotros, los intelectuales de las regiones estudiadas demos aportes significativos desde la academia dialogando con diferentes epistemias para poder profundizar el prolegómeno de la migración, que no necesariamente es el viejo mito de la migración, “los más pobres son los expulsados sino que los enajenados que tienen la capacidad de vender propiedades e ir tras el modelo consumista americano”.

¿Qué ha sido de los migrantes del Triángulo Norte? Muchos de ellos han muerto, en la migración o retornado a sus territorios; otros se han quedado allá por hijos y nietos irrecuperables, los vemos pasear su inactividad de jubilados por parques y mercados, añorando siempre; otros siguen detrás del mostrador de una tienda; algunos han regresado a su tierra de antaño y han sabido enriquecerse gracias a la extranjería y el desamparo de otros. Borrón y cuenta nueva, aquí no ha pasado nada –nosotros tenemos papeles-.

Noam Chomsky, el gran lingüista que se ha convertido en uno de los intelectuales contemporáneos más connotados, con el dominio de temáticas diversas y su riqueza teórica lanza una crítica frontal al neoliberalismo y al nuevo orden global. Su brutal censura al sistema político y económico parte de una crítica a la mitología del mercado a la manipulación de la opinión pública a través de los medios de comunicación controlados por los intereses empresariales, al impacto oculto que ejercen entidades antidemocráticas como la Organización Mundial del Comercio o el Fondo Monetario Internacional, a los recortes de los programas sociales, a la forma en que las políticas neoliberales transfieren el poder de decidir cuestiones que nos conciernen a todos a manos de tiranías privadas que operan en secreto y sin control público.

En su libro, *El beneficio es lo que cuenta. Neoliberalismo y Orden Global* advierte con su habitual sutileza, de cómo, en la actualidad, el principio de Adam Smith sobre la libertad de movimientos de personas –por encima de las fronteras- se ha ido al traste, aunque fuera un elemento esencial del libre comercio. Cuando nos movemos en el mundo de las corporaciones transnacionales, con alianzas estratégicas y el apoyo crítico de los Estados poderosos, la distancia entre la doctrina y la realidad se hace considerable. Las declaraciones públicas han

de interpretarse a la luz de estas realidades, entre ellas el llamamiento del presidente norteamericano Donald Trump de no ayudar sino comerciar con África.

¿Cómo se puede hablar de personas ilegales? Es una humillación a la condición humana, hecha desde la ley. Restringir los Derechos de las personas desde leyes, reglamentos, códigos y faltos de la mínima generosidad humanitaria a la que toda persona tiene derecho, es el mejor caldo de cultivo para que los inmigrantes sigan siendo percibidos como amenaza y perturbación de los países desarrollados, para fomentar los sentimientos discriminatorios más bárbaros y salvajes. Los gobiernos del Triángulo Norte no han estado a la altura política necesaria, ni han satisfecho las más elementales exigencias humanas de sus ciudadanos.

Como epílogo final retomo las palabras de Fernando Savater que dice: “Nadie tiene derecho a humillar a nadie. De humillarle por el color de su piel, por su lengua o por su acento, por su lugar de nacimiento, por sus hábitos de vida, por sus orígenes y tradiciones, ni mucho menos, por supuesto, por su pobreza o desamparo que le hacen buscar refugio entre nosotros. La raza más detestada de todas, la más perseguida y discriminada, es la raza de los pobres. La única identidad civilizada que de veras cuenta es la identidad humana. Y nuestra humanidad la descubrimos precisamente en el otro”.